

LA AVANZADA

SEMANTARIO FEDERAL

REDACCIÓN

Calle de Augusto, 18, 3.º, 2.ª

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Olózaga, 10, Café.

APARECE LOS JUEVES

SUSCRIPCIÓN

Ptas. 1'50 trimestre

Anuncios y remitidos á precios convencionales.

Artículos del Maestro.

PRO PATRIA

La idea de la patria carece para mí de sentido cuando no se la limita al lugar en que nacimos, ó no se la extiende á la tierra toda. Concretarla á las naciones, entiendo que es ilógico, así bajo el punto de vista territorial, como bajo el punto de vista humano.

No hay, como algunos pretenden, fronteras naturales. Las que así se califica, no la naturaleza, sino los hombres, las determinaron. Si por ellas quisiéramos dividir el mundo, no encontraríamos nación alguna dentro de sus lindes.

Bajo el punto de vista humano no son las naciones sino informes mezclas de extrañas gentes. Los españoles ¿pertenece acaso todos á la misma raza? ¿hablamos la misma lengua? ¿nos regimos por las mismas costumbres? ¿formamos siempre parte de España? ¿diferimos menos los unos de los otros de lo que diferimos todos de los franceses?

Son más reales y más homogéneas las regiones. Los catalanes, por ejemplo, somos de una misma raza, hablamos una misma lengua, tenemos fundadas en unas mismas bases la propiedad y la familia, nos exaltamos al calor de unos mismos recuerdos, vivimos común vida, tanto en la industria como en la poesía y el arte.

Por esta razón no ha muerto aún el espíritu regional en parte alguna del mundo; por esta razón vemos aún erigidas las regiones en estados, no solo en Repúblicas como las de Suiza y los Estados Unidos, sino también en Imperios como los de Alemania y Austria. El regionalismo es aún en esas Monarquías, de tal índole, que Baviera está hoy recelosa de Prusia, y los rumanos y los bohemios reclaman del emperador Francisco José la autonomía de que gozan los húngaros.

De que en España subsiste, tenemos prue-

bas recientes. Revive cuando menos lo esperamos, y habla en són de guerra. Donde no es ascua, es rescoldo. La violencia no consigue sino aventar las cenizas y avivar el fuego.

¡Cuán ventajoso no sería, sin embargo, poder prescindir de las pequeñas patrias y tener por patria la tierra! Sólo en ella podemos satisfacer las múltiples necesidades de nuestra vida y explayar ampliamente nuestros corazones. Concibiéronla un día Alejandro, César, Car'omagno, Bonaparte, y quisieron realizarla por la fuerza; concíbenla hoy humildes hombres del pueblo, y la quieren realizar por el trabajo. El pensamiento es grande y generoso: favorezcámoslo.

F. PI Y MARGALL.

MEDITÉM

La mayoría dels prohombres de la Unió Republicana s' horroritsan talment al sentir propagar nostre programa, que poch els falta á molts d'ells per posarselhi 'ls pels de punta. No volen passarhi per lo servey voluntari, la separació de la Iglesia del Estat y la anulació del presupost del clero. Tots ells, aixó si, convenen en que 'l programa federal es hermós però que sa práctica es fora de la realitat.

Hasta trovarém qui dirá que 'ls federals som un obstacle pera tot lo que deuria conduirnos al restabliment de la República.

Y per provar aytals declaracions, els presentaran datos minuciosos ab els quals ens fan quedar ab un pam de nás.

Podrá ser, senyors unionistas, que en algún districte electoral váris individus que se haurán dit ó tal vegada sigut federals, no haigín complert ab lo pactat; pero aixó no es motiu, respectabilissims unionistas, pera tirar bala rasa á nostre partit en pès.

Y ja que voslés son tan cumplidors de lo estipulat en un pacte per dugas entitats políticas coaligadas per un fi determinat, recordarlos 'hi no será de més tot alló que en vespres d' elecciones municipals succuhí á la ciutat comtal, y

no per personalitats insignificants, sino que, molt al contrari, pels que son ànima viva del partit de la Unió aquí a Catalunya, de qual trencadura lo partit federal ne sorti perjudicat.

Y en quant á la solidesa del partit d' Unió, no alardeigin gaire perque se li veu ja bastant lo llautó.

Frescas son las declaracions fetas á Sevilla per en Melquíades Alvarez, y mes frescas son encara las que en Lerroux ha fet á Valladolid.

Accentuá l' hereuhet de 'n Castelar la nota gubernamental hasta tal punt, que poch faltá per aplaudirlo los de missa y olla. Y en quant á n' en Lerroux, digué que combatiria tota república que no fos radical.

¿Qué 'ls sembla la mostra?

Diu aquest ser radical fins els adintres, mentres aquell declara que 'l radicalisme es un mal grandíssim.

¿En qué quedém, senyors de la Unió? ¿Seguim al radical Lerroux, ó bé 'ns quedém sentats ab en Alvarez esperant que la República caigui del cel, com queya lo magná als isrealitas en el desert quant estavan lluytant pera conquerir la terra de promissió?

Un clavo saca otro clavo, diuhen los castellans; més lo difícil en aquest cas será saber lo clau que haurá de sortir.

¿Ens ho podrian dir els infalibles senyors unionistas?

VENERANT SOLANELLAS.

Riudecols.

España juzgada por los extranjeros

Como muestra del criterio de la prensa extranjera al ocuparse de España, traducimos de la importante revista inglesa *Contemporary Review* el siguiente artículo que trata principalmente del clericalismo y del toreo, estas dos llagas vivas de tan funestos efectos para nuestro desgraciado país, al que tan señaladamente caracterizan ante la Europa culta.

Hélo aquí:

«LA DECADENCIA DE ESPAÑA»

Hace algunos años, un distinguido eclesiástico español, hombre de ideas sanas, abiertas y progresivas, decía á un visitante francés, Mr. R. Bazin: —«La Iglesia española sufre una profunda y lastimosa ceguera y estoy seguro que ésta es la mayor y la más grave de las desdichas que acosan á nuestra nación. Urge un cambio profundo de orientación y de tendencias. Si esta evolución llega á producirse en el sentido de la cultura moral é intelectual, el país se someterá de nuevo á su dirección y recobrará su primitivo esplendor». Ciertamente, de este juicio tan competente como sincero se desprende un cargo formidable contra la Iglesia. ¿Hasta qué punto aparece jus-

tificado este cargo á la luz de la razón severa é imparcial?

Muchos escritores franceses y alemanes que han estudiado detenidamente la sociedad española, han expresado su firme convencimiento de que el español no está bajo ningún concepto menos bien dotado que sus más prósperos vecinos. «Tiene cualidades nativas morales y mentales de alto orden», como escribió el doctor Dillón hace algunos años en *The National Review*; pero estas cualidades, faltas de ambiente, carecen por desgracia de desarrollo. Debemos, pues, volvernos justamente contra aquellas instituciones que parecen darse la misión de atrofiar y oprimir estas facultades impidiendo su necesario cultivo y su holgado y libre desarrollo.

La Iglesia se declara libre de culpa en los defectos de educación del país, pero si el alma de este pueblo no ha sido por ella modelada y dirigida ¿á que quedan reducidas las pretensiones de utilidad social que invocan y predicán sus apologistas? Si ha existido un abandono completo de la educación, si no se ha dado impulso por la Iglesia á la cultura popular, primera condición de la vida y de la prosperidad nacional, cesen á lo menos las soberbias pretensiones que proclaman la eminente utilidad social del catolicismo, sin razón ni base positiva de ninguna especie. Y que ha existido una funesta negligencia en la educación popular durante el largo período de dominación clerical, es tan cierto y notorio como que ésta es la causa eficiente de la ruina de este desdichado país. De sus diez y ocho millones de habitantes, unos 12 millones no saben leer ni escribir; una tercera parte de los restantes saben unicamente leer. Un tercio de la población de Madrid no conoce el alfabeto. La educación elemental fué hecha obligatoria en 1857, pero ya sabemos algo de la obligación de la ley española. Desde el año 1869 la proporción de los analfabetos solo ha bajado desde el 80 por ciento á 68 por ciento de la población total, y no es hoy mucho menor. El Estado no puede desarrollar mayor esfuerzo por falta de fondos. Los maestros elementales cobran de diez á veinte libras esterlinas y en algunas aldeas no más de cinco libras, mientras que un torero de primera clase recauda 15 000 libras por año. La *Revista Cristiana* de 13 de Enero de 1883 refiere que en ciertas poblaciones de la provincia de Valencia los maestros titulares no sabian leer. Viageros que han estado en contacto con el pueblo como Borron (*The Bible in Spain*) ó Luffusaun (*A Vagabond in Spain*) describen una condición de horrible y patética ignorancia nada desfavorable ciertamente á la perpetuación del dominio clerical. A ello es debido que los reformadores protestantes y racionalistas puedan ser presentados como la hez moral de la humanidad. Reliquias tales como el cuerpo de Santiago ó el pelo de la Virgen constituyen todavía una industria de lucrativa atracción; gánanse indulgencias á cambio de sumas específicas de dinero, y cien otras peculiaridades de la vida medioeval tienen todavía en España realidad viviente. Por otro lado la nación vive sumida á

merced de un artefacto político que se cae á pedazos y cruge en sus cimientos. Tal es la profunda corrupción que se extiende sobre él y le invade hasta la médula.

Es debido á la funesta apología eclesiástica de la limosna, dice Máximo Descamps, el espantoso desarrollo que la mendicidad ha logrado en España. Uno de los últimos santos añadidos á la lista de los canonizados en pleno siglo XIX era un mendigo profesional cultivador de la suciedad personal más asquerosa. Las órdenes mendicantes ostentan ante el pueblo su infecunda ociosidad. La profesión de mendigo es respetada y casi consagrada por la Iglesia. Una escritora alemana, la señora Bates, refiere en *Spanish Highways and Byways* que habiéndole pedido limosna un mendigo profesional, quiso ella ofrecerle oportunidad de ganar algún dinero llevando su equipage, pero él al oír semejante proposición se embozó en su capa con hidalga apostura, diciendo:—«Señora, yo soy un mendigo, no un mozo de cordel». Hay niños deliberadamente inutilizados y sus padres fingen toda clase de desdichas para procurarse mayor limosna. Extrangeros que han vivido largo tiempo en España me han contado haber conocido personas en posición de fortuna muy desahogada, pedir limosna en plena calle con actitudes de ferviente y respetable religiosidad.

El clericalismo con su acción roedora, tenaz é incesante determina en el cuerpo social el fenómeno que los economistas llaman consunción. La educación popular puede ser descuidada, el estado sanitario puede ser tan desatendido que la gloriosa España ostente uno de los más altos promedios de mortalidad en el mundo, la armada puede ser considerada como madera inútil, el espectro de la bancarrota puede asomar su faz sobre los Pirineos, pero la Iglesia siempre inmovible y dura no rebajará ni un céntimo de sus enormes exacciones. El Director de la *Revista Cristiana* calculaba hace algunos años que la Iglesia de España gastaba 29.200,000 pesetas por año tan solo en incienso y en velas. Tan enorme como es esta suma comparada con lo que España gasta en educación y en otros servicios sociales, es solo una ligera representación de lo que es y de lo que significa el parasitismo económico de la Iglesia. El aldeano que gana tres pesetas al día paga esta misma cantidad por una misa; por un rezo de uno ó dos minutos por un niño enfermo debe pagar según se me ha dicho, dos ó tres pesetas. Según el censo de 1897 habia en el país 92,077 curas, frailes y monjas. Muchos de estos religiosos no tienen cargo alguno regular, tan desproporcionado y excesivo es su número. Muchos curas son familiarmente conocidos con el nombre de saltatumbis por su costumbre de acudir allí donde se anuncian entierros, funerales y misas de difuntos. Los viajeros suelen encontrarlos con frecuencia en los hoteles de Madrid escudriñando las esquelas de defunciones que publican los periódicos con igual ansiedad que la de los empleados sin colocación al recorrer las columnas de los anuncios.

La segunda úlcera de España es la vieja pasión taurina y es cosa digna de notarse que nunca se haya visto un cura ni un obispo explicando á sus ovejas la odiosidad del inculto espectáculo y la insensatez que cometen gastando en él su última peseta. Los primeros espadas suelen ser espléndidos y generosos con la Iglesia y los toreros en general hacen ostentación del más devoto catolicismo. Toda plaza de toros tiene adscrita una capilla para que aquellos puedan orar devotamente antes de salir á la arena y en ella está un clérigo en permanencia durante la lidia, presto á administrar los sacramentos. El clero bendice toda nueva plaza con gran pompa y ceremonia mediante generoso estipendio. Las empresas compran cuantos caballos inútiles y viejos de desecho pueden haber á mano, al objeto de colocarlos con los ojos vendados en frente del toro para ser atacados y destripados por éste con el fin de agotar sus fuerzas y prepararle la suerte final. *El Liberal* de 19 de Noviembre de 1901 refiere que se dieron durante los ocho meses anteriores 532 corridas de primera clase en las cuales fueron muertos 3,058 toros que suponen la muerte y el destripamiento por lo menos de 10,000 de estos pobres caballos. Antiguamente la misión de los picadores era correr delante del toro y evadirlo, pero la función que les incumbe ahora es recibir su embestida. Y la fiebre excitada por este sport no es menor ni de carácter distinto que la famosa fiebre del circo romano. Un hábil matador, ídolo del pueblo, ha sabido acaparar una fortuna de tres millones de pesetas. La infanta Isabel le recibe en audiencia y el rey le obsequia con ricas cigarreras de oro. La empobrecida ciudad de Córdoba, con sus seis cientos clérigos, tiene diez escuelas del noble arte del toreo.

La Iglesia de España es incapaz de dar al país el impulso regenerador moral y social que podría levantar sus energías y preservarle de nuevos desastres. Vemos allí la Iglesia romana en su propio carácter, sin el saludable estímulo de la oposición racionalista ó protestante, desplegar su poder omnímodo sobre poblaciones sumidas en la humillación y en el abatimiento. Es la religión de Roma genuina y sin mezcla ejerciendo su secular influencia sobre los 17.548,421 habitantes que en 1887 declararon pertenecerle entre un total de 17.563,632; una religión cuyo celo se manifiesta en la observancia y en la imposición de formas, ritos y ceremonias externas, que absorbe vastos tesoros mientras el pueblo peca de inanición y el crédito nacional anda por los suelos, que se encoge filosóficamente de hombros ante la inminente ruina mientras sigue con sus rezos, con sus reliquias y con sus procesiones mostrando bien á las claras hallarse absolutamente destituida de toda fecunda inspiración moral ó social. Su clero va bien poco más allá que cualquier rudo aldeano en punto á cultura intelectual y de su vida y costumbres puede juzgarse por esas canciones y gestos populares que, según la señora Bates, revelan cuan extendida se halla la idea de la inmoralidad clerical y

del lujo soberbio y de la avaricia codiciosa de los que ocupan rangos superiores. Todo su celo se emplea en combatir á protestantes y racionalistas, que proclaman la inspiración salvadora que ellos no pueden dar, y en atajar por persecuciones crueles á cualquier español que se atreva á levantar la menor oposición á sus planes dominadores.

Evidentemente, si la Iglesia de Roma tal como la conocemos tiene aspectos más tolerables y atractivos, débese á las influencias irresistibles de las ideas é instituciones que ella combate y no ciertamente á sus tradiciones medioevales y á las tendencias ultramontanas que constituyen su característica. En España, país el más católico del mundo, podemos apreciar su constitucional impotencia como fuente de moralidad ó social inspiración.—J. M. CABE.»

Valentí Almirall

Ha mort á Barcelona aquest ferm propagandista del federalisme. Ell va ser durant molt temps l'apòstol de las nostras doctrinas á Catalunya, havent lluytat per la seva implantació tan en el terreny revolucionari com en el de las ideas. Periodista, va defensarlas desde *El Estado Catalán* y el *Diari Catalá*. Escripitor, va explicarlas en llibres com *Lo Catalanisme* y *Idea exacta de la Federació*. Malgrat haver après de Proudhon las teorías federals, en uns moments de ofuscació poch explicable va combatre el pacte y per tal motiu va ser dissident del gran Pi y Margall. Mes tard va reconeixre llealment el seu erro.

L'Almirall es el pare del catalanisme polítich. Després d'haver donat vida al moviment regionalista de Catalunya, se va veure arreconat per mals deixebles.

Era l'Almirall un home convensut y de caràcter enérgich. LA AVANZADA s'associa de tot cor al sentiment qu' ha produhit la pérdua de tan eximí ciutadà.

El Consell Regional Federalista de Catalunya ha endressat á la viuda de D. Valentí Almira ll, la següent comunicació de pésam:

«Sra. Vda. de D. Valentí Almirall.

Present.

Senyora: Lo Consell Regional Federalista de Catalunya, profundament apenat per la mort del que fou vostre espós, don Valentí Almirall y Llácer, eleva hasta vos la expresió sincera y sentida de son condol per tan gran pérdua.

Catalunya serverá sempre lo recort d'un de sos fills predilectes, que pel seu gran talent y per las sevas virtuts tan notables feu sa actuació en las lluytas de la vida.

Y entre tots los cataláns, será sempre benprehuada pels federalistas la memoria de don Valentí Almirall perquè may oblidarán que fou un

dels mestres del federalisme y un dels que mes lluytaren per l'implantació de las doctrinas autonomistas.

Senyora: ab lo més profund respecte son servidors vostres y desitjosos de que tingueu molts anys de vida.—Lo President, *Francisco Pi y Suñer*.—Lo Secretari, *P. Redón*.

Barcelona 28 de Juny de 1904.»

Crónicas tarragoninas

AFINS QUE DESAFINAN

Tenen una gran sort els socis de la «Fraternidad Republicana». No cal que pensin, ni que 's trenquin el cap en formâ-s criteri de las qüestions que las circunstancias van fént sucesivamente d' actualitat. Posseheixen un sabi autèntich, una clepsa privilegiada que pensa per tots y que ab puntualitat els hi serveix oportuns comentaris á todas las incidencias de la política, justas explicacions de tots els assumptos y exactes solucions á tots els problemas per complicats que semblin. En forma de *notas setmanals* els hi dona fet y pastat lo que han de creure y lo que han de defensar. Y pera major comoditat dels parroquians, la fulla ahont tenen cabuda las notas esmentadas es un periódich, y com á tal, *se sirve á domicilio*. No hi vol dir res que 'l periódich els hi costi molts quartets; la cosa s' ho val. Cinquanta pessetas mensuals al que fá de director y vinticinch al que exerceix d' administrador, á més a més del *déficit* propi d' un setmanari de partit, son dispendis insignificants si 's considera els inmensos beneficis d' ordre intelectual que la publicació de las *notas* reporta á la gent del cassinet. Aixís opinan el que dirigeix y 'l que administra, encare que no manquin socis rebachs, queixosos de la profitosa combinació. Desagrahits!

Els felissos mortals qu' habitan aquell ben situat local de la Rambla, entre setmana prenen tranquilament la fresca, ó passen l' estona jugantse 'l café á la manilla, ó van á barquejar per un *golf* qualsevol dels que hi ha perquí apropet. No tenen necessitat de capticâ-s en discussions de principis, ni en la crítica dels procediments dels uns y de l' orientació d' uns altres. Arriva el diumenge; agafan el periódich, y á la primera columna de la primera plana trovan plantejada y resolta la qüestió del día.

Nota semanal, escrita pel sabi de la casa. Es el definidor que parla, y 'ls seus admiradors escoltan muts d' emoció, corpresos per la tenebrosa profunditat dels conceptes y per la forsa d' una dialéctica que no té parella. Es el mestre que ensenya, y els deixebles procuran aprendre la llissó, y apéndrela de memoria pera repetirla després.

Oh, la *nota semanal*! Son trenta ó quaranta ratllas que no son ratllas, sino such de cervell y essencia de veritat.

Quan el definidor parla ab veu de profeta bíblic que ningú provi de contradir sas afirmacions! Quan el mestre explica ab ademans doctorals, que ningú tingui l'atreviment de ferli observar que si diu moltes paraulas, també diu molts disbarats!

El temerari que comet tan imperdonable delict, reb l'empenta de tota la cavalleria del exercit dels *únichs*, bescantantlo per carrers y plassas; es el blanch dels trets de la infanteria fraternal y fins d'algún qu'altre tret que li vè de part d'arrera; y, per últim, ha de sofrir els efectes dels canons del sabi, quins projectils, carregats ab bilis reconcentrada, al caure á terra esclatan en renechs recargolats y en crits estridents de *me-ne!*, *¡bebé!*

Empró, ab aquest sistema estratègich passa lo que ab las amenassas dels *pinxos*, que fan efecte segons sigui l'amenassat. Qui se sent feble, s'esporugueix y s'ajup; qui está curat d'espant y té confiansa en sí mateix, fa la mitja-rialla y continúa el seu camí.

Perxó nosaltres, els de LA AVANZADA, el seguim el camí emprés, y contestém á certs insults y á certas actituds, no ja ab un somris despreciatiu, si no ab una sorollosa riallada.

Noys! Si encare ens agrada que'ns ho diguin, perquè aixís se demostra que no'ns poden dir res més. El gran sabi ni tan sols ens pot calificar novament de *génios con lentes*, perquè are ell també en gasta de *vidrieras*. Ja ho veu: ningú pot dir «d'aquesta aygua no'n beuré.»

PAU ROSTOLL.

HOJAS DE MI LIBRO

Los segadores.

¡Vedlos! Meditabundos y sombríos, descalzos sus piés y ensangrentados por las espinas de los zarzales que bordean el sendero, cruzan la tortuosa y larga carretera, bañada por el ardiente sol que les achicharra el rostro y que enerva sus cuerpos en un sopor de extraña somnolencia.

A principios de Junio bajan de la alta montaña formando cuadrillas; en las miserables cabañas que semejan pocilgas dejan á sus deudos ineptos aun para el rudo trabajo, y la juventud fuerte marcha á la conquista de un puñado de plata, que es la esperanza para el frío invierno, y á comer junto con los suyos el insípido rancho y la dura torta de maiz que afila las muelas.

Con el ancho sombrero de paja calado hasta las orejas, casi desnudos, al hombro el hatillo, y la reluciente hoz, su arma de guerra, colgada á la cintura, parecen una legión de guerreros que van á la lucha por el triunfo de sus ideales, por la emancipación de su esclavitud.

Por desdicha, son tan solo un miserable rebaño sin noción de la vida, y que ligado desde su niñez á la opresora cadena no se atreve á romper los eslabones.

Doblád el cuerpo, míseros segadores, cortad la

dorada espiga para fabricar el blanco pan que no comeis; las concupiscencias de vuestros explotadores nunca quedarán satisfechas aunque dejéis girones de vuestra alma entre sus manos ávidas.

¡Ah! si vuestra guadaña se negase á cortar el trigo ¡cómo cambiaría vuestra triste suerte! Segad, si, pero moved los brazos á impulsos de la conciencia, y estareis salvados.

El ciego.

En el paseo de Pí y Margall le he visto muchas tardes.

Sentado en un banco de piedra, con las rodillas juntas y encima de ellas un plato de latón, pasa horas y horas arrancando de su flauta notas de una melodía triste que se filtra en el cuerpo y llega hasta el alma.

¡Pobre ciego! Por su lado desfila la aristocracia, y en su mugriento plato no cae ni una miserable moneda para aplacar su hambre. Pero él, firme en su puesto, vá arrancando quejidos de su instrumento; es la sencilla poesía, desprovista de galas, llamando á la opulencia, que sorda á sus quejas, apártase de su lado para rendir homenaje á la prosa de la vida.

R. HOMEDES MUNDO.

Notas científicas

EL ALCOHOL

Se cree generalmente que los líquidos alcohólicos refuerzan el organismo, pero en realidad la sensación de fuerza que se experimenta después de su uso es aparente; anima mucho al momento, pero deja después en un estado de postración.

El alcohol, decía Liebig, no da potencia alguna al cerebro ni á los músculos; no hace más que excitarlos primero para deprimirlos después. Las fuerzas se restauran con los alimentos; la aptitud para un nuevo trabajo se conquista por medio del reposo.

Otro prejuicio es creer que el alcohol calienta. Es verdad que un vasito de aguardiente produce una sensación momentánea de calor, pero en realidad enfría el organismo, como lo saben todos los que han viajado por países fríos. Los médicos emplean alguna vez el alcohol para hacer descender la temperatura; es pasmoso ver las cantidades enormes de alcohol que pueden soportar los enfermos con fiebre alta.

También se afirma equivocadamente que el alcohol estimula las funciones cerebrales; este error es común en personas de ingenio, que abusan ex-profeso del alcohol para avivar su inteligencia. Sin embargo, este deplorable abuso debilita la actividad cerebral y puede acabar por anularla completamente.

Tampoco es cierto que el alcohol ayude las funciones de digestión; al contrario, casi todos los bebedores de profesión tienen el estómago muy estropeado.

Sueltos y noticias

Prosiguiendo la serie de mejoras que anunciábamos en nuestro primer número del finido trimestre, desde hoy aparecerá LA AVANZADA cada jueves y en la forma en que está impreso el presente número. Esto en cuanto á la parte material.

Respecto al texto, inauguramos hoy las «Crónicas tarragoninas» y comenzamos á publicar una sección de «Notas científicas».

Poco importantes son, en realidad, tales mejoras. Pero ni nuestros medios económicos ni las ocupaciones de los que este periódico escriben, permiten por ahora que vayamos más allá.

En el número de *Lo Camp de Tarragona* correspondiente al domingo último, se inserta un artículo rotulado «Yvo Roski, el Pésimo», cuyo único objeto es mortificar á un profesor de este Instituto Provincial. Firma el escrito un tal «Pere Congoixa», y á través del pseudónimo se adivina á algún maestro de escuela *acongojado* por los suspensos que con toda justicia han merecido sus alumnos por parte de un catedrático rebelde á las imposiciones de la gente de sotana.

Conocemos perfectamente el nivel intelectual de casi todos los catedráticos del Instituto de Tarragona, y no vacilamos en afirmar que de entre los que componen la sección de Letras, es el señor Irurozqui quien reúne mejores condiciones de actividad y talento para el desempeño de su misión docente.

Pero es el caso que el señor Irurozqui es hombre de ideas liberales y avanzadas. De ahí que los elementos clericales de esta ciudad le hayan puesto la proa, aprovechando todas las ocasiones propicias para laborar contra dicho señor.

Ya el diario ultramontano *La Cruz*, órgano del Arzobispo Tomás, dió la voz de alerta hace cosa de un mes, con motivo de una conferencia dada por el repetido catedrático, en la que éste defendió brillantemente el derecho de la mujer á vivir la vida digna de los seres racionales.

No esperábamos que *Lo Camp* contribuyese á la innoble campaña que contra una persona de tan bellas prendas morales é intelectuales como el señor Irurozqui han emprendido esos individuos que convierten una religión de paz en incentivo de luchas y odios. No ocultamos, pues, la sorpresa que nos causó leer en el mentado semanario el artículo de referencia.

¡Y luego querrán ciertos catalanistas que no se les tilde de reaccionarios!

La Cámara de Comercio de esta capital y el Sindicato de exportadores de Reus, han obsequiado últimamente con banquetes al diputado federal D. Julián Nogués.

LA AVANZADA une su aplauso á los muchos que ha recibido el señor Nogués del país productor, por su reciente campaña en el Congreso contra el proyecto sobre tributación de los alcoholes.

El día 27 del finido Junio tuvo lugar en el Centro Federal de Plá de Cabra una concurrida conferencia política, en la que nuestro correligionario señor Corbella, Secretario del Comité local federalista de Tarragona, disertó sobre el tema «Democracia, Federación y República», cosechando muchos aplausos.

Nuestros lectores estarán perfectamente enterados por la prensa diaria, de la colocación de una lápida conmemorativa en la casa en que nació nuestro Maestro D. Francisco Pi y Margall, llevada á cabo el domingo 26 de Junio en Barcelona.

La artística lápida fué conducida en imponente manifestación que no bajaría de 30.000 ciudadanos, entre los que se destacaban con sus notas de color, numerosos estandartes y banderas y ejecutando á intervalos «La Marsellesa» las siete bandas que acompañaban á la comitiva.

La lápida se colocó entre los balcones del primer piso de la casa número 13 de la calle de Mirallers, en los bajos de cuya casa nació Pi y Margall.

Dirigieron la palabra al público el presidente del Consejo Regional de Cataluña Sr. Pi y Suñer y D. Eusebio Corominas, Alcalde accidental de Barcelona. Ambos discursos fueron muy aplaudidos.

Al acto estaban adheridas multitud de entidades federales, republicanas y autonomistas.

Si mal no recordamos, en la pieza «El ferrocarril», que el pasado domingo ejecutó la banda militar en la Rambla, van intercalados varios compases de «La Marsellesa», los cuales no pudimos oír á pesar de la atención con que escuchábamos.

Es de suponer que fueron suprimidos por orden del gobernador militar de esta plaza, el Excmo. Sr. D. Ignacio de Montaner é Irarola.

Para suplicarle que no se repita el caso, no tendríamos inconveniente en dirigir un muy atento besalamano á la referida autoridad, pero no lo hacemos porque abrigamos la convicción de que sería tarea inútil.

Por otra parte, nosotros ni besamos la mano á los caballeros ni besamos los pies á las damas, pues si bien somos partidarios de guardar las reglas de la cortesía, no lo somos menos de observar las prescripciones higiénicas.

Víctima de aguda enfermedad, ha fallecido en Barcelona el joven federalista Facundo Porta. Era el finado un correligionario entusiasta y un excelente amigo, dotado de un corazón nobilísimo y de un espíritu abierto y generoso.

En la «Joventut Federal» de ésta, había ocupado algunos cargos, demostrando arraigado amor á nuestras ideas.

Descanse en paz el buen correligionario y amigo perfecto.

Hemos recibido dos correspondencias dando cuenta de la celebración de la Fiesta del Programa: una de Vendrell y otra de Espluga de Francolí. Por su extensión y por no disponer de espacio suficiente en este número, no las publicamos íntegras.

En ambas poblaciones celebraron nuestros correligionarios dicha fiesta con gran entusiasmo, efectuando veladas políticas en las que se abogó por los principios sublimes que integran nuestro programa.

Nuestra enhorabuena á los federales de ambas poblaciones.

Están realizándose en esta capital los trabajos preliminares para la celebración de las grandes ferias y fiestas que deben tener lugar del 13 al 19 de agosto próximo.

Una de las primeras noticias que sobre las mencionadas fiestas ha llegado hasta nosotros, es la de que se trata de organizar nuevamente un «Batallón infantil», cosa que nos ha disgustado en gran manera.

Por diversas razones somos enemigos de tal espectáculo, al que no creemos digno de figurar entre los números del programa. Los «Batallones infantiles» desmoralizan á los niños, separándoles de los hábitos de trabajo y cultura, y siendo causa de que adquieran torcidas aficiones.

Caso que el proyecto apuntado prospere, emprenderemos contra el mismo una enérgica campaña.

Tenemos motivos para creer que algunos colegas locales son en este asunto de nuestro parecer. Si es así, están obligados á prestarnos su cooperación.

Leemos en nuestro estimado colega *Tierra y Libertad*, de Madrid:

«Noticias de muy buen origen nos permiten asegurar que el gobierno francés ha indicado al de España la conveniencia de que indulte á los campesinos de Alcalá del Valle antes de que el rey vaya á París.»

Desde este número queda establecida la Redacción de nuestro semanario, órgano de la «Joventut Federal», en la calle de Augusto núm. 18, 3.º, 2.ª, á donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

De la Administración del periódico queda encargado nuestro estimado compañero don Pedro Redón, de cuya competencia serán todas las cuestiones administrativas.

Con el mayor gusto consignamos el reconocimiento de la Junta directiva de la «Joventut» á don Ramón Pié Cots, que con probidad y celo ha desempeñado durante seis meses el cargo de administrador de LA AVANZADA.

En un análisis del humo de los cigarrillos, hecho por el Dr. Garry Simpson, y publicado en el *Daily Mail*, se ha encontrado que aquel con-

tiene, en cantidad más ó menos apreciable, ácido prúsico, piridina, nicotina, amoniaco y monóxido de carbono; sustancias todas venenosas que pueden perjudicar al organismo.

Hace poco que el célebre Nansen habló con un periodista sobre los deportes. y le dijo, entre otras cosas, lo siguiente:

«Los jóvenes de hoy consideran como un gran honor resultar vencedores en las carreras, regatas, etc. Esto halaga su vanidad, pero ¿qué ganan con ello? Dan al cuerpo un desarrollo que no puede llamarse armónico, y en consecuencia, quedan más expuestos que los demás á las enfermedades, sobre todo á la tuberculosis. Hay que añadir que así pierden todo interés por la vida práctica. La juventud debería ir á las montañas y á los bosques y á estudiar la naturaleza. La soledad forma el carácter. Los jóvenes deben dedicarse á los *ejercicios corporales*, pero no á los *deportes*.»

Tenemos noticia de que una acreditada casa de comercio de esta plaza acaba de adquirir el vapor «Colón», que pertenecía á la Compañía Marítima.

Según se nos dice, dicho buque inaugurará en breve un servicio fijo y semanal entre Tarragona y Cete.

La prensa de Barcelona ha dedicado estos últimos días grandes elogios á nuestro paisano señor Brigdman, notabilísimo compositor que en el «Salón Ayné» de la capital catalana ha dado gallardas pruebas de excepcionales condiciones para dedicarse al divino arte.

Celebramos el éxito del señor Brigdman, á quien felicitamos cordialmente.

Hemos recibido en esta Redacción la «Memoria» leída por el Secretario del Centro Industrial don Pedro Lloret en la última Asamblea General de dicha asociación y un folleto titulado *L'arbrat public à la ciutat de Tarragona*, del que es autor don Agustín Gibert.

Agradecemos á los nombrados señores la deferencia que con nosotros han tenido.

Ha dejado de publicarse el semanario autonomista *Lo Vendrellenck*.

Sentimos la desaparición del apreciable colega.

CONSELL

Regional Federalista de Catalunya

Circular.

El Consell Regional Federalista de Catalunya s'ha enterat ab satisfacció de que la gran majoria dels Comitès del partit federal català han solemnizat degudament la *Festa del Programa*,

per lo qual se complau en endressals'hi sa sincera felicitació.

Els actes de propaganda que per tots els indrets de Catalunya han tingut lloch ab ocasió de la diada del 22 de Juny, han vingut a demostrar una vegada més la vida del nostre partit y la fé del poble catalá en la virtualitat redemptora dels principis autonomistas.

Aprofitant la oportunitat, aquest Consell recomana als organismes, entitats y periódichs ab que conta el federalisme á Catalunya, la activa difusió del nostre Programa. Convé que la veu dels propagandistas del federalisme se deixi sentir per tot arreu oposant las solucions claras y precisas que defensém els federals á las vagas promesas y als projectes indefinits de totes las demás agrupacions políticas de la nostra terra.

Essent aquest Consell Regional l' iniciador del pensament de col·locar una llámpida á la casa ahont nasqué l' eminent patrici don Francisco Pi y Margall, está obligat á fer pública la seva gratitud al poble de Barcelona á qui 's deu l' éxit grandió de la festa cívica que va lindre efecte el diumenge día 26 de Juny ab motiu de la cerimonia de col·locarse la llámpida esmentada. Als ciutadans barcelonins y á las entitats y associacions que varén concorre á la manifestació en honor del Mestre, dona expressivas mercés el Consell Regional Federalista de Catalunya.

Barcelona 5 de Juliol de 1904.

V.º B.º Lo President, *Francisco Pi y Sunyer*.—
P. A. del C. R. F. Lo Secretari, *P. Redón*.

Sección oficial

Joventut Federal

Se convoca á la Junta general ordinaria de primera convocatoria pera 'l día 9 á las nou de la nit, al objecte de renovar els cárrechs de la Directiva que prescriu el Reglament.

De no poguerse celebrar aquest día, tindrà lloch el següent, diumenge, á las quatre de la tarde.

Tarragona 6 Juliol de 1904.—Per la J. D.—El President, *Serafi Cabré*.—El Secretari, *A. Ribas Llagostera*.

AVISO

Suplicamos á nuestros suscriptores que encuentren alguna irregularidad en el envío ó reparto de LA AVANZADA, se sirvan manifestarlo á esta Administración, la cual procurará subsanarla.



ANUNCIOS

Vapores de Ibarra y Compañía Sevilla

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona. Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor el jueves admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamó, Cete y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros:

CONSIGNATARIO D. MARIANO PERES

Calle Real, Tarragona.—Teléfono, 45

Gran Café de las Siete Puertas

DE PEDRO REDÓN

Plaza Olózaga, 10.—Teléfono, 15

SECCION DE BOTILLERÍA

Café Moka y Puerto Rico superior.
5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros á precios reducidos.
Champagne Moet et Chandon á ptas. 11 la botella.
Cognac Martel XXX á ptas. 10 la botella.
Cognac Moulette XXXX (20 años) á ptas. 5 la botella.
Jerez seco superior á ptas. 2 la botella.
Aperativos.—Licores varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.

Marcas garantizadas
Se sirve á domicilio

Establecimiento de vinos y aguardientes

LA BATERIA

DE

JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

SE SIRVE CERVEZA MORITZ Y REFRESCOS ESPUMOSOS

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

Imp. de E. Pamies, Unión, 51.